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Escribo esta columna desde Medellín,
luego de asistir a una reunión de arquitec-
tos, diseñadores y urbanistas, a propósito de
la inauguración de Nobi-
lia-Medellín. Hace algún
tiempo escribí desde Ma-
drid con ocasión de la se-
mana de la arquitectura y
de la ciudad organizada
por el ejemplar COAM /
Colegio de Arquitectos de
Madrid, sobre cómo la be-
llísima capital de España
se ha transformado en una de las ciudades
más atractivas del planeta. ¿Qué nos enseña
para nuestras ciudades la ejemplar Mede-
llín?

Medellín es hoy una de las ciudades más
atractivas de Latinoamérica, un ejemplo
único en el mundo de una sociedad que de-
cide la transformación y la experimentación
urbana desafiando la desigualdad, la violen-
cia y el conflicto urbano mediante una im-
portante inversión, reimaginando los espa-
cios públicos de bien común en todos los ba-
rrios y priorizando los de mayor marginali-
dad. 

Esta gestión magistral debiese estar en la
agenda de todos los poderes del Estado y ser
un tema central de nuestra política, dado su

ejemplo de cómo es posible transformar
una ciudad mejorando la vida de todos sus
habitantes.

El ejemplo de Medellín es emocionante,
es contemporáneo, pero fiel a sus tradicio-
nes, y es respetuoso y acorde a su propia at-
mósfera y a su paisaje entre valles y monta-
ñas. 

Es apasionante observar cómo pasa en
pocos años de ser la ciudad de las tres íes, a
saber: invivible, insegura e inhóspita, y don-
de lo propio de Medellín era no tener luga-
res seguros y de bien común, a transformar-
se —mediante la buena política junto a la
buena arquitectura con buenos proyectos y
una serie de acuerdos— en una “ciudad
parque”.

Proyectos y obras que han hecho de la re-
siliencia su mayor capacidad, logrando una
comunidad vital capaz de develar la belleza
necesaria para quizás una de las mayores
creaciones humanas, a saber, la ciudad. 

Una Medellín que da cabida al bienestar
urbano de la gran mayoría de sus habitan-
tes. Recién en la década de los 80, y luego de
una larga crisis urbana donde reinaba la vio-
lencia, el narcotráfico, la falta de empleos y
la pobreza extrema debido a las malas polí-
ticas públicas, logra un milagroso y laborio-
so vuelco, lento, pero brillante, que permi-
tió luego de largas gestiones la primera y ge-
nial idea de la operación “Metro de Mede-
llín”, que luego origina un sistema

coordinado de transporte público eficiente
y masivo. 

Posterior a esta operación, y con un prin-
cipio no fácil, se inicia a partir de un trabajo
colectivo un proceso estratégico que permi-
tió grandes transformaciones y un proyecto
de ciudad ejemplar. Primero una consejería
presidencial, luego los llamados núcleos de
vida ciudadana en todos los barrios junto a
foros de alternativas de propuestas urbanas
y a un plan estratégico. 

Ahora, frente a la dramática situación que
vivimos, es esencial e importante que nues-
tros políticos de una vez por todas caigan en
la cuenta de la importancia de las ciudades.
Si no generamos ahora ideas y proyectos de
ciudades coherentes con su territorio, con li-
derazgos potentes y con capacidad de ac-
ción de lograr consensos, seguiremos de
mal en peor y estaremos heredando a nues-
tros hijos lo peor de ellas, pudiendo haberlas
rescatado a la manera de estas dos ciudades
antes citadas. 

Medellín y Madrid nos enseñan que lo
primero y más urgente es la creación de es-
pacios públicos en todas las comunas de
nuestras ciudades, en todos los barrios, para
compartir y convivir con cultura, con árbo-
les y con una figura urbana que nos permita
gozar y respirar; con mujeres, hombres y ni-
ños felices, y con gobernantes que permitan
este sueño tan fácil de alcanzar con volun-
tad política y con la participación de todos.

Arquitectura y ciudad: 
Medellín y nuestras ciudades

“...es apasionante observar cómo pasa en pocos años de ser

la ciudad de las tres íes, a saber: invivible, insegura e inhóspita, y donde lo propio

de Medellín era no tener lugares seguros y de bien común, a transformarse en una ‘ciudad parque’...”.

GONZALO MARDONES VIVIANI

Arquitecto CA-AOA

CUARTO PURPURADO CHILENO. El Papa
Juan Pablo II nombró ayer nuevo cardenal de
Chile al arzobispo de Santiago, monseñor
Carlos Oviedo Cavada. El religioso —quien se
encuentra en Roma— será recibido con los
honores que corresponde, dijo el Presidente
Frei, quien lo llamó por teléfono para
felicitarlo. Previamente habían obtenido la
dignidad cardenalicia los pastores José María

Caro, Raúl Silva Henríquez y Juan Francisco Fresno Larraín. 

CASO CODELCO. El Gobierno chileno planea solicitar la extradición
de varios operadores del Mercado de Metales de Londres por presuntas
transacciones fraudulentas de futuros de cobre, dijo hoy el diario
británico “The Observer”. 

BOGOTÁ. E1 gobernante Partido Liberal ganó las elecciones generales
en Colombia y obtuvo la mayoría de alcaldías y gobernaciones, según
los resultados de los comicios que se caracterizaron por una alta
abstención y acciones aisladas de la guerrilla. 

MÁS REVELACIONES. Carlos de Inglaterra es feliz desde que se
separó de la princesa Diana, superó sus crisis depresivas y se lleva
mejor con sus hijos, reveló el tercer capítulo de la biografía principesca,
publicado por el “Sunday Times”. 
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EN NOVIEMBRE. 142.240
postulantes a la enseñanza
universitaria darán las Pruebas de
Aptitud Académica y de
Conocimientos Específicos, dos de
los requisitos de ingreso a las
carreras de nivel superior. 

TEMPORADA LÍRICA. Fueron
suspendidas las funciones del
Teatro Municipal de Santiago
debido a “rivalidades entre divas”,
señaló el alcalde. 
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El votante militar

Señor Director:
Todos los miembros de las Fuerzas Armadas

y de Carabineros —incluidos los conscriptos—
son ciudadanos con derecho a voto, pero rara
vez pueden ejercerlo. El Estado se los impide en
procura de la seguridad de los actos elecciona-
rios, por lo que deben custodiar locales de
votación muy lejanos a las mesas donde deben
votar. A veces a cientos de kilómetros.

En muchas partes del mundo se habilitan
mesas para que los chilenos que viven en el
exterior puedan sufragar en elecciones de su
país de origen; sin embargo, muchos militares y
carabineros ven conculcado ese derecho. Para
ellos, la creación de un sistema especial de
votación constituye un desafío para los legisla-
dores, al que ningún demócrata se podría
oponer.

MARCOS LÓPEZ ARDILES

¿Orgullo electoral?
Señor Director:
Los chilenos estamos orgullosos de contar

con un sistema electoral eficiente, transparente
y confiable... pero veamos tras bambalinas. 

-Pésima idea mezclar la complejidad de una
elección cuádruple con la falta de experiencia de
los vocales que fueron renovados casi en su
totalidad (catástrofe masiva). 

-¿Nadie previó que al menos esta mala idea
exigía una capacitación “aceptable” y no solo un
mal video, manuales lateros escritos en idioma
de abogado y con información errónea? 

-¿Nadie previó que los vocales, asesores y
delegados terminarían sus funciones al amane-
cer del lunes? Algunos de ellos debieron condu-
cir en ese estado para ir a dejar las actas y
certificados (¡qué locura!). 

-¿Nadie pensó que estas personas tendrían
que ir a trabajar, sin excusa, el lunes a primera
hora, habiendo dormido solo unas pocas horas? 

-¿Nadie atiende el hecho básico de que esta
gente debe alimentarse y trasportarse, lo que
hacen a su propio costo?

-¿Alguien puede creer que es justo remune-
rar a los vocales con menos de $60.000 por
trabajar 35 horas, lo que equivale a más de
cuatro días de trabajo? 

El presidente del Servel se alegra por cómo
se llevó a cabo este proceso y “empatiza con los
reclamos de los vocales”. Pero se excusa de dar
alimentación, pues “la ley no lo faculta”. 

El señor Tagle y los legisladores tienen un
problema gravísimo, ya que este sistema abusa
laboralmente de quienes lo ejecutan y da cuenta
de una muy mala legislación, que deben corregir
urgentemente. 

Le paso un dato al señor Tagle: de no corre-
gir estos abusos, se quedará sin personal para el
próximo proceso, ya que el comentario general
fue... “primera y última vez que me agarran para
esto”.

FRANCISCO VILLALÓN C.

Delegado Junta Electoral 
Colegio F-860 de María Pinto

AFP y su rol

Señor Director:
Las AFP fueron claves para apoyar el creci-

miento de las grandes empresas chilenas. Hoy,
de los U$ 209 mil millones que administran,
solo el 0,5% está invertido en renta variable
nacional “no IPSA”. ¿Qué nos pasó en el camino
que se nos olvidó la importancia de apoyar a las
empresas de menor tamaño y alto potencial de
crecimiento? 

En el contexto de la reforma previsional,
sería importante considerar cómo reactivar la
inversión en fondos “small caps” y potenciar las
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inversiones en ScaleX. Ahí no solo está la
rentabilidad que necesitan nuestros ahorros,
sino los trabajos que necesita nuestra economía
y la legitimidad que añoran las mismas AFP.

JORGE WELCH

Presidente Asociación de emprendedores de
Chile-ASECH

Gasto corriente 
del Gobierno

Señor Director:
En respuesta a mi columna del día martes,

aunque no fui citada, el jefe de Estudios de la
Dipres, señor Pablo Jorquera, entrega informa-
ción valiosa sobre el comportamiento del gasto
corriente del Gobierno, más precisamente del
gasto en personal, apuntando a que ha crecido
a un ritmo menor al del período 2010-2019. Se
agradece la información, considerando que
queda mucho por avanzar en Chile en mayor
transparencia de datos gubernamentales, tanto
a nivel central como de gobierno general.

En todo caso, esta moderación en el ritmo de
crecimiento del gasto corriente era inevitable,
considerando que la caída en el crecimiento de
los ingresos fiscales ha sido mucho mayor aún.
A ese aspecto apuntan mis cuestionamientos; al
deterioro de la sostenibilidad fiscal, que no se ha
enfrentado con la prudencia requerida. Me
parece correcto, en todo caso, que el señor
Jorquera excluya de la comparación el período
de la pandemia, dado lo anómalo que fue en
materia de ingresos y gastos fiscales, en parte
debido a las fuertes presiones populistas de los
que hoy gobiernan. 

Si vemos los números, entre 2010 y 2019, los
ingresos fiscales crecieron a una tasa promedio
de 5,7%, similar al ritmo de crecimiento del
gasto en personal, de 5,8%. En cambio, en lo
que va de este gobierno los ingresos fiscales
han caído casi un 11%, mientras el gasto en
personal creció un 4% el año pasado y acumula
una expansión de 7,3% hasta agosto (todas las
cifras corregidas por inflación). En definitiva, el
Gobierno, en forma similar a los anteriores, no
ha sido capaz de enfrentar las presiones por
expandir la planilla, pero esta vez sin los ingre-
sos necesarios para financiarlas. 

Si miramos la década 2013-2023, vemos que
el gasto en personal del gobierno central ha
crecido un 50%, y el de las municipalidades, un
80%, lo que inevitablemente conlleva un riesgo
de captura. Aprovechando entonces la disposi-
ción del jefe de Estudios de la Dipres de entre-
gar más datos para el análisis, sería de gran
valor conocer el porcentaje de militantes de los
distintos partidos políticos que son funcionarios
públicos, junto con la evolución de esos porcen-
tajes a lo largo del tiempo. 

M. CECILIA CIFUENTES H.

Directora Centro de Estudios Financieros
ESE Business School

Alcaldes e
independientes

Señor Director: 
Las cifras entregadas por el Servel, elección

tras elección, incluyen la votación para conceja-
les del partido e independientes, lo que está
muy bien (ejemplo, “Subpacto UDI-independien-
tes”). Eso permite entregar el dato exacto de la
verdadera participación del voto partidario en la
elección de concejales. No obstante, en los
resultados de las elecciones de alcaldes se
incluye solo el de los militantes del partido y
aparte el de los independientes, lo que produce
una grave distorsión (ejemplo, “Unión Demócra-
ta Independiente” y, aparte, “Independientes”). 

Sugiero que, en el futuro, tal como existe con
la elección de concejales, en los resultados de

las elecciones de alcaldes se incluya el de
militantes de partidos e independientes (juntos,
no separados). 

IGNACIO WALKER

Nuevo ministro
en el TC

Señor Director:
La Corte Suprema ha designado al ministro

de la Corte de Apelaciones de Valparaíso Mario
Gómez Montoya como nuevo miembro del
Tribunal Constitucional. Acompaño mis felicita-
ciones con una reflexión sobre los desafíos que
enfrenta esta institución y la idoneidad de los
perfiles que la integran.

Según nuestro informe “El Tribunal Constitu-
cional abdica”, la tasa de acogimiento de accio-
nes de inaplicabilidad cayó de un 86% en 2021
a un 30% en 2023, y las admisibilidades baja-
ron de un 82% a un 65%. Aunque pueden
haber influido algunos cambios legislativos, es
evidente que el Tribunal ha adoptado un rol
menos activo como guardián de la Constitución
y contrapeso democrático.

La decisión del Pleno de la Corte Suprema de
designar a un juez ordinario en este cargo, en
vez de un constitucionalista, plantea ciertas
inquietudes. Mientras que un juez ordinario
busca aplicar la ley, un juez constitucional debe
evaluar la conformidad de la ley con la Constitu-
ción. Esta diferencia se vuelve más relevante
cuando, por un lado, el rol institucional del
Tribunal Constitucional está seriamente debilita-
do y, por otro, hay graves cuestionamientos al
modo en que se llevan a cabo los nombramien-
tos judiciales. 

Espero que el ministro Gómez despeje estas
dudas y contribuya a revitalizar el Tribunal,
priorizando el resguardo de los derechos funda-
mentales y el equilibrio institucional del país.

JOSÉ MIGUEL ALDUNATE

Director de Estudios Observatorio Judicial

El sistema público 
de salud en la UCI

Señor Director:
Queremos expresar nuestra profunda preo-

cupación por la crisis que atraviesa el sistema
de salud pública en nuestro país. Durante el
último año hemos sido testigos de un alarmante
agravamiento de los problemas de salud de la
población, evidenciado no solo por el aumento
en las listas de espera, sino también por el
incremento significativo de los tiempos que
deben esperar los pacientes por una atención.

Las incongruencias en los datos, junto con las
alarmantes condiciones que enfrentan los
hospitales —como la escasez de insumos, las
filtraciones de agua y los problemas de seguri-
dad—, son indicadores de la crítica situación.
Más recientemente, dos hechos han subrayado
la gravedad de la situación: el aumento de la
deuda de los hospitales en un 147% y el comen-
tario de la ministra, quien advirtió que el presu-
puesto actual es insuficiente para cubrir los
gastos de los hospitales hasta fin de año.

No se trata únicamente de un problema de
recursos; la realidad es que el presupuesto de
salud ha aumentado significativamente cada
año en comparación con el resto del presupues-
to, pero la productividad hospitalaria aún no
recupera los niveles previos a la pandemia: las
cirugías se encuentran en -15% y los egresos
hospitalarios en -6%. Los fondos asignados para
salud deben ir enlazados a indicadores de
resultados, lo que incide en una mejor gestión y
una mayor transparencia.

Los comités técnicos de la comisión de Salud
del Senado han destacado la urgencia de
implementar reformas necesarias en el sector

público de salud, tanto en lo que respecta a los
prestadores de salud como a Fonasa. Sin
embargo, hasta la fecha, las respuestas por
parte de las autoridades han sido insuficientes.

Es imperativo que la autoridad no solo
aborde de manera urgente los problemas de
salud que afectan a tantos ciudadanos, sino que
también impulse las reformas necesarias para
garantizar una atención adecuada y justa para
que millones de personas reciban la atención
que necesitan. 

¿Qué están esperando para actuar? ¿Acaso
no ven la gravedad de la situación? Los ciuda-
danos merecen respuestas y soluciones.

PAULA DAZA

Directora ejecutiva CIPS-UDD

ENRIQUE PARIS

Presidente IPSUSS-USS

Ciego ante 
la masacre

Señor Director:
Pertenezco a una de las instituciones que

condenaron los atentados del 7 de octubre, y el
señor que apareció en estos días, con tanta
vehemencia, lleva 388 días no daltónico, sino
ciego ante la masacre de niños, mujeres, ancia-
nos, enfermos, médicos, personal humanitario,
que está desde entonces perpetrando Israel. 

Si por “Let it be Israel” se refiere a dejar que
esa masacre continúe, me parece que no tendrá
sentido continuar estos intercambios.

RODRIGO DELGADO

Exministro, director Comunidad Palestina de Chile

Cambios reales
Señor Director:
En respuesta al editorial de “El Mercurio” de

ayer, me gustaría recalcar que hace 16 años
comenzó una etapa de transformaciones en la
UC de la mano de un proyecto político de
centroizquierda autónomo.

Hoy, tenemos dos estudiantes con voz y voto
en el Honorable Consejo Superior. Tenemos a
las y los trabajadores integrados en nuestra
comunidad al terminar con el subcontrato.
Tenemos Dirección de Sustentabilidad, Direc-
ción de Equidad de Género y Unidad de Violen-
cia de Género. Antes, nuestros compañeros no
tenían horario de almuerzo protegido, ni la
mayor destinación de fondos a becas FEUC en
la historia. Tampoco existían las 11 placas
memoriales que trascienden nuestros campus. 

Hoy, todo lo anterior es un hecho. Y a la
suma de cambios reales, hoy existe la gratuidad.

Las transformaciones que la Nueva Acción
Universitaria tiene para la UC y Chile están lejos
de terminar.

CATALINA JOFRÉ

Presidenta FEUC

Poner en valor 
la basura en Chile

Señor Director:
En una reciente carta, Bernardo Echeverría

contaba que tuvo la oportunidad de conocer el
caso de una ciudad en Suecia donde las fraccio-
nes reciclables de la basura domiciliaria se
valorizan en plantas de biogás y biodiésel, y la
fracción no reciclable se quema en plantas de
valorización energética para la producción de
electricidad y calefacción. Luego se preguntaba
Bernardo Echeverría, ¿qué impide que en Chile
pongamos también en valor la basura?

Solo hace falta recordar el proyecto WTE
Araucanía, una planta de valorización energéti-
ca de un estándar tal como lo conoció Bernardo
en Suecia, que busca convertir la basura no

reciclable de La Araucanía en energía eléctrica
y calefacción. Este proyecto pasó por un proce-
so de evaluación ambiental que duró cinco años,
logrando obtener finalmente una recomenda-
ción técnica del Servicio de Evaluación Ambien-
tal para ser aprobado, solo para terminar
siendo rechazado por la Comisión de Evaluación
y, posteriormente, por el Comité de Ministros
—ambas son instancias políticas— aprovechán-
dose de ambigüedades y falencias en nuestra
institucionalidad ambiental para sostener un
rechazo, en el fondo, político.

Entonces, para responder la pregunta de
Bernardo Echeverría: demasiado impide que en
Chile pongamos también en valor la basura.

MARC THIELE WORNER

Gerente de Proyecto WTE Araucanía

Defensa 
del P. Raúl Feres

Señor Director: 
El Superior Provincial de los Padres de

Schoenstatt ha creído su deber transparentar
los delitos de abuso sexual y de autoridad
atribuidos a miembros de su Instituto.

Entre ellos menciona al P. Raúl Feres, y las
investigaciones previas realizadas en su contra.

El Informe comienza detallando su capellanía
de tres décadas en el Santuario de Maipú, que
le valió ser nombrado “vecino ilustre” de la
comuna. Atributos virtuosos, nunca menciona-
dos por su Superior Provincial.

El contenido de las dos investigaciones
previas de que fue objeto, en virtud de “antece-
dentes y rumores dispersos en el tiempo”, no
fue revelado por el Superior Provincial a este, su
abogado canónico. Lo que hizo imposible todo
ejercicio del derecho de defensa.

Este abogado solicitó al Superior General del
Instituto, actualmente en Nigeria, realizar al P.
Feres un proceso penal, jamás efectuado; así
podrá defenderse de cualquier imputación, con
la asistencia técnica de su abogado, y con los
medios de prueba ofrecidos por el Derecho
Canónico, para tener certeza moral de culpabili-
dad o inocencia.

En subsidio, le pidió no incluir el nombre de
mi defendido en el Informe que trascendió se
publicaría ayer. Petición también denegada. No
por el Superior General, sino por el encargado
de Prevención de Abusos de su Comunidad.

Ante esta evidente injusticia, presentaré
todos los recursos que el Derecho franquea,
para impedir la pública condena y afrenta de un
sacerdote inocente.

P. RAÚL HASBUN

Abogado canónico del P. Raúl Feres

Votar a los 75 años
Señor Director:
Si los mayores de la tercera edad no quieren

ser discriminados negativamente, tampoco
deberían ser discriminados positivamente. 

No estoy de acuerdo con que su voto sea
voluntario, como lo plantea Mentessana en su
columna de ayer. Mucha gente cumple su deber
cívico incluso en silla de ruedas y los enfermos
pueden excusarse de acuerdo con la ley. 

JOSÉ IGNACIO CONCHA BESA

31 de octubre de 1924

MALVERSACIONES. 
Durante las investigaciones que 
practican los inspectores del
Gobierno a diferentes 
oficinas administrativas del 
país se han comprobado varios
despilfarros de fondos. 

TEATRO VICTORIA. 
Esta noche debuta la 
compañía que dirige el 
gran actor español Enrique
Borrás.
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